

# La grande époque de la "JAC" en Haute-Savoie

H.Vulliez a évoqué les "Jeunesses agricoles chrétiennes" qui ont jadis changé la vie des jeunes paysans.

**A** l'initiative de La Salévienne, société d'histoire locale bien connue dans le canton de Saint-Julien, Hyacinthe Vulliez présentait récemment une conférence sur ces "Jeunesses agricoles chrétiennes" qui jouèrent un rôle important dans le développement du monde rural haut-savoyard entre 1930 et 1960.

Tout commença en fait dans les années 20 avec la naissance de la JOC (Jeunesses ouvrières chrétiennes), qui avait été créée par des jeunes prêtres, notamment l'abbé Cardijn en Belgique et l'abbé Guérin en France, qui pensaient que l'Église devait être au cœur de



"La JAC, des Savoyards racontent" par H. Vulliez. Ed. Le Vieil Annecy.

la vie ouvrière. L'opération fut un succès et les autorités ecclésiastiques élargissaient alors le mouvement en direction des étudiants (JEC) et des paysans (JAC).

En Haute-Savoie, c'est l'abbé Clavel, soutenu par Charles Bosson, jeune avocat et futur maire d'Annecy, qui lance ces "Jeunesses agricoles chrétiennes" qui connaîtront très rapidement un impressionnant succès. Souvent en butte avec les traditionalistes de l'Église, ces prêtres ont surtout poussé nombre de jeunes paysans à s'instruire, à se former professionnellement et à s'ouvrir sur le monde.

En 1950, sur l'ensemble de

la Haute-Savoie, un conseiller municipal sur deux était issu des JAC ! Ce militantisme chrétien à large échelle qui reposait sur un réseau efficace d'écoles, de maisons familiales et de voyages d'études, a notamment permis aux jeunes qui prenaient des responsabilités au sein de la JAC de former une nouvelle élite, plus ouverte et altruiste que ces devancières.

Ces jeunes responsables agricoles joueront d'ailleurs pleinement leur rôle au sein de la Résistance durant la Seconde guerre mondiale, avant d'accompagner avec pragmatisme et efficacité la révolution agricole des trente glorieuses.

D.E.